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КОРОТКО О ВАЖНОМКОРОТКО О ВАЖНОМ
ПРОЕКТ МОЛОДОГО УЧЕНОГО ОЦЕНИЛИ
По итогам конкурса научных работ молодых ученых  Ива-

новской области работа доцента кафедры финансов и кредита 
О.В. Масленникова заняла третье место в номинации «Обще-
ственные и гуманитарные науки».

Олег Владимирович Масленников – выпускник ИвГУ, кандидат 
экономических наук.  Работа, которую он представил на конкурс  - 
«Коллекторские агентства и их роль в банковской инфраструктуре 
Российской Федерации» - основана на результатах его диссерта-
ционного исследования, а также анализе новых явлений, которые 
появились в последний год в российском бизнесе в связи с мировым 
экономическим кризисом. Коллекторские агентства способны при-
нести ощутимую пользу как отдельным кредитным организациям, 
так и экономике страны в целом, способствуя предотвращению 
возможного кризиса «плохих» долгов. Предлагаемые автором 
методики позволяют повысить эффективность взыскания просро-
ченной дебиторской задолженности, что доказывает актуальность 
и практическую значимость работы.

Доцент О.В. Масленников работает на кафедре финансов и 
кредита ИГХТУ совсем недавно – с начала нового учебного года, 
но студенты, которым он читает лекции по применению приклад-
ных программных продуктов в банковском деле и финансовом 
менеджменте, уже смогли оценить его высокий профессионализм, 
эрудицию и разносторонние знания.

ГОСТЬ ИЗ РУМЫНИИ
8-12 декабря ИГХТУ посетил профессор Флорин Иримие 

(Клужский университет, Румыния). Возглавляемая им кафедра 
биохимии уже в течение ряда лет успешно сотрудничает с кафедрой 
ТПП и БТ нашего университета. Опубликовано и послано в печать 5 
статей, написанных совместно ивановскими и клужскими учеными, 
получен грант Российского фонда фундаментальных исследований 
– Румынской академии. Преподаватели и молодые сотрудники обе-
их кафедр неоднократно посещали лаборатории сотрудничающих 
вузов, участвовали в научных конференциях. 

В ходе декабрьского визита проф. Ф. Иримие познакомился с 
нашим университетом и выступил с пленарной лекцией “Биокатализ 
в органической химии” на конференции-школе молодых ученых по 
органической химии (Суздаль). Надеемся, что плодотворные связи 
кафедр и университетов Иванова и Клужа будут продолжены и в 
будущем. 

ПОМОЖЕМ И СПАСЕМ
Около 30 человек – от первокурсников до аспирантов 

– пришли 4 декабря на первое, организационное, собрание 
группы спасателей, которая организована в нашем университете 
по инициативе ректората и поддержке служб МЧС и областного 
правительства. Подобные группы уже созданы в некоторых вузах 
Ивановской области – ИГТА, ШГПУ, ИГЭУ. 

Членов отряда спасателей научат, как действовать в чрезвычайных 
ситуациях – при пожаре, стихийных бедствиях  и т.п. Ребята научатся 
оказывать срочную доврачебную медицинскую помощь, психологи-
ческую помощь пострадавшим и еще многим важным и неотложным 
действиям, которые так необходимы в экстремальной ситуации. Осо-
бое внимание будет уделено общефизической подготовке, а также 
обучению основам альпинизма и водолазным навыкам. 

Группа будет заниматься в течение одного года, а затем успешно 
окончившим обучение будет вручено удостоверение, дающее право 
оказания помощи в чрезвычайной ситуации наряду с работниками 
спасательных служб МЧС. 

Если вы тоже хотите стать членом отряда спасателей, но не 
смогли посетить организационное собрание – обращайтесь в про-
фком студентов и аспирантов до 25 декабря. При наличии у вас 
необходимых спортивных и прочих навыков, готовности помочь 
другим в сложной ситуации - вы еще сможете стать членом этой 
группы и приступить к практическим занятиям.

НАС И В СИБИРИ ЗАМЕТИЛИ!
По итогам Всероссийского конкурса выпускных квалификацион-

ных работ по специальности «Антикризисное управление» (III тур 
Всероссийской студенческой олимпиады), головным вузом которого 
являлась Хабаровская государственная академия экономики и права,  
Дипломами отмечены две наши студентки: Анастасия Рябцова 
(гр. 5/41) и магистрант Нина Иванова. 

Н.А. Иванова с работой «Управление инвестиционным проектом 
в сфере недвижимости в условиях экономической рецессии» (рук. 
-  доц. каф. У и ЭММ Е.А. Абрамова), представленной по направ-
лению «Управление и оценка инвестиционных и инновационных 
проектов», заняла второе место, а работа А.А. Рябцовой «Разработка 
концепции устойчивого функционирования малого предприятия в 
региональной бизнес-среде» (рук. – доц. каф. У и ЭММ Т.Н. Беляева) 
по направлению «Теоретические и практические проблемы анти-
кризисного управления предприятием» заняла 3 место.

За высокий научный уровень представленных конкурсных 
работ наших студенток ректору ИГХТУ О.И. Койфману вручено 
Благодарственное письмо, подписанное председателем оргкомитета, 
ректором ХГАЭП В.А. Лихобабиным.
НАШИ СТУДЕНТКИ ВНОВЬ ДОКАЗАЛИ СВОю 

НЕОТРАЗИМОСТЬ

На фото: проректор по учебной работе проф. В.В. Рыбкин,  
проф. Ф. Иримие и зав. кафедрой ТПП и БТ проф. С.В. Макаров.

Студентка гр. 2/6 Александра Афи-
неевская стала второй вице-мисс 
конкурса среди вузов Иванова «Мисс 
Университет-2009». Саша достойно 
представила наш университет, не только 
войдя в тройку самых красивых студенток 
ивановских вузов, по и став победительни-
цей  в специальной  номинации -  «Мисс 
Спорт». Еще бы: ведь она – мастер спорта 
по художественной гимнастике и аэро-
бике, обладатель титула «Мисс Спорт» в 
общегородском конкурсе 2007 года, член 
сборной команды ИГХТУ по аэробике, 
ведущая программы «Зарядка с чемпио-
ном» на телеканале «Барс». А еще Саша 
– «лицо» компании «Ланика», тренер в 
спортивном клубе. При этом  Алексан-
дра умудряется еще и хорошо учиться! 
Молодец!
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18 ноября в Ивановской государственной текстильной ака-
демии состоялась I Межвузовская студенческая олимпиада «Со-
временные методы и системы менеджмента качества». Несмотря 
на то, что это был первый опыт проведения подобного мероприятия, 
желающих поучаствовать было много. Среди них представители 
практически всех ивановских вузов - ИГТА, ИГЭУ, ИГАСУ, ИГСХА, 
ИвГМА, ИГХТУ, торгово-экономического колледжа, а также участни-
ки из других городов – из Шуи (ШГПУ), Шахты (Южно-Российский 
государственный университет экономики и сервиса). Всего в олим-
пиаде принимали участие 48 человек.

Задания, подготовленные организаторами, включали тестовые 
вопросы, анализ практической ситуации и творческую задачу. Итоги 
подводились в личном и командном зачете.

Для выполнения этих заданий студентам требовались знания не 
только общих теоретических вопросов в области менеджмента, но 
и умение применять на практике узкоспециализированные навыки, 
в частности, использование международных и государственных 
стандартов в процедурах обоснования принятия управленческих 
решений.

 Из ИГХТУ в олимпиаде приняли участие студенты специальности 
«Антикризисное управление» 3 и 4 курсов и первого курса магистра-
туры: С. Есина, О. Климина, Е. Аксенова, М. Липина, А. Рябова, О. 
Малова, Н. Курилова, О. Рязанова, С. Филиппов, Н. Пшенникова, Е. 
Куфтырева, Е. Тышкевич.

Нашим студентам, наверное, было тяжелее всего, поскольку в 
рамках подготовки специалистов-антикризисников не предусмотрено 
изучение дисциплины «Стандартизация и сертификация продукции». 
Пришлось в кратчайшие сроки самостоятельно изучать новую для 
себя терминологию, осваивать методы, инструментарий в интересной 
области знаний - «Менеджмент». На протяжении недели ребята оста-
вались после занятий и до вечера читали ГОСТы, обсуждали спорные 
моменты, решали задачи, зубрили формулы.

Научный руководитель доц. Т.Н. Беляева говорит: «Ребята мо-
лодцы! Несмотря на свои основные занятия, они находили время и с 
азартом готовились к олимпиаде».

В результате такой интенсивной работы одна из наших команд (из 
группы 4/41) в составе Екатерины Аксёновой, Марии Липиной и 
Анны Рябовой заняла третье место, уступив всего 3 балла команде 
энергоуниверситета. Первенствовала команда ИГТА. 

В личном зачете лучший результат у Марии Липиной – 4 место, и что 
особенно обидно, отрыв от тройки лидеров составил всего 1 балл!

Сами участницы говорят: «Эта победа была для нас очень тяже-
лой, что и сделало ее такой приятной. Мы готовы и дальше покорять 
вершины экономической науки».

Что ж, наши девушки смогли с достоинством защитить честь 
университета. Мы гордимся ими!

Соб. инф.

ДОКАЗАЛИ КАЧЕСТВО ОБУЧЕНИЯ

Наши призеры (слева направо): Е. Аксенова, М. Липина, А. Рябова

С 2006 года в ИГХТУ действуют курсы повышения квали-
фикации «Организация и размещение государственных и муни-
ципальных заказов», организованные Центром инновационных 
и антикризисных технологий. За это время обучение на курсах 
прошли представители ряда административных, управленческих  и 
силовых структур: Управления госимуществом администрации Ива-
новской области, администрации г. Кохмы, Управления Федераль-
ной налоговой службы, ФСБ, областного суда, а также учреждений 
здравоохранения г. Иванова и Ивановской области, руководители 
ряда коммерческих структур. 

Ранее лекционный курс и практические занятия проходили тра-
диционно. Приглашённые специалисты читали лекции, а на практи-
ческих занятиях полученная информация прорабатывалась в дело-
вых играх. В настоящее время обучение приобрело новое значение.

Впервые подача информации по данному курсу сопровождалась 
прямым подключением к официальному сайту РФ (www.zakupki.
gov.ru), где размещены все заказы для государственных нужд, с вы-
водом на большой экран, что позволило доступно, детально, с разъ-
яснениями донести до слушателей действие Федерального закона  от 
21.07.2005 № 94-ФЗ «О размещении заказов на поставку товаров, 
выполнение работ, оказание услуг для государственных и муници-
пальных нужд». 

Доступ к интернет-ресурсам во время лекции? Уже реальность!
Прямая интернет-трансляция стала возможной благодаря тех-

ническому обеспечению, выполненному сотрудниками лаборатории 
ИТ и ПЭВМ и непосредственно И.И. Барбетовым, которым кафедра 
УиЭММ выражает огромную благодарность.

Старший преподаватель кафедры УиЭММ Н.Ю. Арбузова, лектор 
курсов, считает, что только современные технологии привлекут потен-
циальных слушателей к повышению квалификации в нашем вузе. Вы-
полнение требований закона № 94-ФЗ предполагает обладание опре-
делёнными навыками в работе с сайтом,  и наша задача заключается в 
усовершенствовании системы качества подготовки специалистов.

Заведующая кафедрой УиЭММ,  д.э.н, профессор Ангелина 
Николаевна Ильченко приложила много усилий, чтобы подготовка 
госслужащих регионального уровня проходила профессионально. В 
2009 году был оборудован конференц-зал на 50 мест, обеспечена воз-
можность проведения интернет-трансляции на большой экран, что 
говорит о постоянном развитии кафедры, которая сейчас уже имеет 
3 компьютерных класса коллективного интернет-доступа.

Важно, чтобы слушатели, пришедшие к нам, получили не только 
хорошую теоретическую подготовку, но и свободно владели практи-
ческими навыками работы, т.к. на основании закона № 94-ФЗ лица, 
нарушившие процедуру торгов, привлекаются к административной 
ответственности, что ведёт к наложению штрафов.

Многие регионы и  муниципальные образования имеют свои 
сайты, и эти сайты разные, а с 1 января 2011 года  будет создан один 
общероссийский портал для размещения всех заказов.  В 2010 году 
по России будут организованы 5 электронных площадок,  через ко-
торые будут проходить все торги.  И в этой технологии организации 
госзаказов смогут работать только профессионалы.

Повышение квалификации сотрудников государственных служб 
и органов управления муниципальными образованиями в нашем 
университете – это почётная обязанность и высокая ответствен-
ность, и это - доверие, которое необходимо оправдывать. Двенадцать 
выпускников 2009 года единодушно подтверждают – Химтех снова 
на высоте!  

 А. Нилина, соб. корр. «Химика»

Государственное образовательное учреждение  
высшего профессионального образования  

«Ивановский государственный химико-технологический универси-
тет» объявляет конкурсный отбор на замещение должностей:

по кафедре физики:
- старшего научного сотрудника, ученая степень кандидата наук;

по кафедре неорганической химии:
- доцента, ученая степень кандидата наук.

Срок избрания по конкурсу – до 5 лет.
Срок подачи документов -1 месяц  

со дня опубликования объявления.
Справки по телефону 32-54-33, 2-87.
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Надолго  запомнится коллективу кафедры ТТОС 2009 год.  В 
первую очередь это  связано  с празднованием юбилейных дат:  
100-летия со  дня рождения доктора  химических наук, профес-
сора В.Ф. Бородкина (зав. кафедрой ХТОК и ПП) и 80-летия со  
дня рождения доктора химических наук, профессора Р.П. Смир-
нова (ректора ИГХТИ-ИГХТА-ИГХТУ, зав. кафедрой ХТОК и ПП 
- ТТОС).

И  сегодня на кафедре технологии тонкого  органического  
синтеза продолжаются научно-исследовательские работы в об-
ласти синтеза и исследования физико-химических свойств фта-
лоцианиновых и других макрогетероциклических соединений 
различного  строения, начатые этими выдающимися учеными.

Особенно  приятно  отметить, что  на кафедре всего  за один  
месяц этого  года было  защищено  4 кандидатские диссертации, 
продолжающие исследования в этой области. В начале ноября 
прошла защита аспирантки Татьяны Меленчук (об этом уже пи-
сала наша газета), а 30 ноября и 7 декабря успешно  защитили 
свои работы еще три аспиранта – Анастасия Федотова, Михаил 
Стряпан   и Серафима Знойко. Стоит отметить и то, что  7 дека-
бря защитила кандидатскую диссертацию еще одна выпускница 
кафедры ТТОС Алена Малясова - аспирантка кафедры органи-
ческой химии.

Свои диссертационные работы, продолжающие исследования 
в области МГЦС, они посвятили юбилеям основателей этого  на-
учного  направления – В.Ф. Бородкина и Р.П. Смирнова.

А.И. Федотова, Т.В. Меленчук и М.Г. Стряпан   – выпускни-
ки нашей кафедры. Они занимаются научной работой еще со  
студенческой скамьи, неоднократно  принимали участие и зани-
мали призовые места в конференциях различного  уровня. С.А. 
Знойко – выпускница химико-биологического  факультета ИвГУ  
и инженер-исследователь нашей кафедры, трижды стипендиат 
Ученого  совета. Все эти качества позволили завершить диссер-
тационную работу в срок и отлично  ее защитить.

На защитах диссертанты показали себя как компетентные 
исследователи, способные решить сложные научно-технические 

ЮБИЛЕЙНЫЙ 
«КВАРТЕТ» ЗАЩИТ

На фото (слева направо): кандидаты наук М. Стря-
пан, Т. Меленчук, С. Знойко, А. Федотова

25 декабря в 11 часов на кафедре ТТОС 
состоится открытие мемориальных досок 

в честь проф. В.Ф. Бородкина 
к 100-летию со дня рождения 

и проф. Р.П. Смирнова 
к 80-летию со дня рождения. 

Приглашаем вспомнить этих замечательных 
людей и видных ученых.

Разговор с директором подготовительных курсов ИГХТУ Мар-
гаритой Николаевной Камышенцевой сегодня не случаен: подго-
товительными курсами в нашем вузе она руководит уже 36 лет. За 
это время через курсы прошло более 10000 (!) человек. Многие 
из них сегодня – сложившиеся специалисты, видные ученые и 
руководители, до сих пор с благодарностью вспоминают то вни-
мание, готовность помочь, высокий профессионализм  и доброту,  
которыми они были окружены во время учебы на курсах. Именно 
эти качества присущи как самой Маргарите Николаевне, которая 
первой встречает слушателей - будущих абитуриентов, так и тем 
педагогам, которые работают на подготовительных курсах, зани-
маясь с ними физикой, математикой, химией, русским языком…

- Сегодня непростое время в жизни вуза. Демографиче-
ский кризис, снижение числа выпускников сказываются и на 
вашей деятельности. Как сегодня изменилась деятельность 
курсов?

- Эта тенденция – снижение числа выпускников – прослежи-
вается уже на протяжении нескольких лет. И поэтому нужны всё 
большие и большие усилия, чтобы найти тех, кто хочет учиться 
именно у нас, привлечь их, убедить, что Химтех – лучше всех! 
Это мы сейчас и стараемся делать все, сообща. И кое-что полу-
чается. В этом году у нас неплохой опыт с проведением занятий 
по подготовке к ЕГЭ по химии. Мы смогли предложить школь-
никам бесплатные еженедельные курсы именно по подготовке 
к ЕГЭ. На сегодняшний день столько желающих, что пришлось  
организовать два  потока, чтобы было удобнее и слушателям, и 
преподавателям.

- А изменились ли сами слушатели?
- К сожалению, да. Школьники приходят более слабые – это 

во-первых. Во-вторых, многие из них инфантильны, к ним нужен 
особый, индивидуальный подход. Все они рассчитывают на ин-
дивидуальные занятия. Разумеется, в связи с этим мы стараемся 

предоставить им именно индивидуальную работу с преподавате-
лем или занятия в группах малой наполняемости (10-12 человек). 
Многих это устраивает, ведь во время каждого занятия препода-
ватель может подойти к каждому ученику и выяснить все труд-
ности. Эффект от таких занятий значительно выше.  

- Но труд педагога, который должен восполнить пробелы 
знаний, подготовить школьника к учебе по-новому, остался 
таким же ответственным и незаменимым?

- Я думаю – еще более ответственным. Наши преподаватели 
всегда с высокой ответственностью подходили  к этой работе, а в 
нынешней ситуации, когда много слабо подготовленных детей (а 
это следствие и изменений в школьной программе – сокращения 
числа часов по физике, химии и т.п., и зачастую снижение уровня 
педагогической подготовки), это еще более заметно. Трудоемкость 
работы преподавателей, работающих со школьниками, как по хи-
мии, так и по физике, математике, да и русскому языку, возросла 
многократно. Что говорить – русский язык для русских школьни-
ков стал «камнем преткновения»! Никогда не было такой востре-
бованности в преподавании русского языка! Школьники приходят 
на занятия по субботам и, как отмечают и сами школьники, и их 
родители, и педагоги, приходят с удовольствием – ведь это им 
нужно, важно и очень полезно.

Огромный опыт и стаж «директорства» Маргариты Нико-
лаевны на курсах – это один из поводов нашего интервью. Дру-
гой повод – ее личный знаменательный юбилей. Много теплых, 
искренних слов признательности и добрых пожеланий слышит 
она в эти дни. Присоединимся и мы к хору поздравлений: спаси-
бо Вам, Маргарита Николаевна, за то, что для многих наш вуз 
начался именно с Вас – внимательной, доброй и отзывчивой. И 
пусть ваша доброта и жизнелюбие, ваша энергия и активная 
позиция помогут ещё многим и многим. Доброго Вам здоровья 
и побольше положительных эмоций!

задачи. Именно  поэтому члены специализированного  ученого  
совета Д 212.063.01 высоко  оценили уровень выполненных науч-
ных исследований и единогласно  проголосовали за присуждение 
диссертантам ученой степени кандидата химических наук.

Поздравляем новых кандидатов наук и желаем дальнейших 
творческих успехов в работе!

Быть нужной людям
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группы Денис Жуков и Александр Макушин 
– активные участники многих проектов СП.

В адрес ректора и студенческого прави-
тельства поступил ряд вопросов, ответы на 
которые вы можете получить через «Химик» 
в рубрике «Вы спросили – вам ответили» и 
на встрече студентов с ректором. На один 
вопрос мы ответим сегодня.

 - Почему рабочая комната в общежитии 
№ 2 в учебный период работает до 23 часов? 
Тогда для чего она нужна, ведь днем мы в 
университете, вечером некоторые ребята 
ложатся спать, а если тебе надо почитать 
и поучиться – ты не можешь: закрыто!

Отвечаем: как сообщил проректор по 
административно-хозяйственной работе 
С.Л. Метельский, по согласованию с руко-
водством студгородка рабочая комната в 
общежитии № 2 во время сессии будет от-
крыта до 2 часов ночи, в остальное время 
– до 24 часов. 

В ходе проведения конференции в адрес 
ректората поступил ряд предложений: о выде-
лении в смете затрат средств на социальную 
рекламу, о реконструкция красного уголка в 
общежитии № 5. Надеемся, эти предложения 
будут учтены администрацией университета.

Как следует из данных анкетирования 
присутствовавших на конференции деле-
гатов, студенческое правительство – «орга-
низация, жизненно необходимая вузу». За-
метим, что большинство делегатов считает, 
что не обсужденных в ходе конференции 
проблем не осталось. Остальные обеспокое-
ны вопросами, касающимися проживания в 
общежитии. Стоит отметить, что 67% деле-
гатов пришли на отчетно-выборную конфе-
ренцию по той причине, что им интересна 
студенческая жизнь и проекты студенческо-
го правительства, как настоящие, так и бу-
дущие.

В целом, говоря о проведении конфе-
ренции, заметим, что средний балл, вы-
ставленный студентами за ее организацию, 
– 4,6. Кроме того, комментарии «очень 
хорошо» говорят о высоком уровне меро-
приятий, проводимых студенческим прави-
тельством.

3 декабря прошла 11-я отчетно-выборная конференция студенческого правительства.

МЫ НЕ «ХАЛЯВЩИКИ». МЫ – ПАРТНЕРЫ.

В докладе председателя 
студенческого правитель-
ства Марии Турыгиной, 

кроме отчета о сделанном за год, прозвуча-
ла информация о новых проектах, которые 
члены СП планируют реализовать в новом 
году и которые не могут состояться без не-
посредственного участия в них студентов 
университета. Это «Уроки занимательной 
химии» для учащихся 11-х классов школ, 
причем не только города, но и области. Мы 
призываем всех желающих направиться на 
поиски «своего абитуриента». 

Думаем, что всем будет интересен и 
проект «Студент читающий», цель кото-
рого – увлечь студентов чтением книг. Ин-
формацию о нем вы узнаете из ближайшего 
номера газеты «Химик».

Студенческое правительство намерено 
и впредь пропагандировать здоровый образ 
жизни, ведь наш вуз – территория здоро-
вья. Эмоциональный доклад Александра 
Рыбакова о вреде курения все слушали 
внимательно и с интересом. Объявленная в 
прошлом году кампания по профилактике и 
борьбе с вредными привычками продолжит-
ся в этом году с еще большим размахом. К 
слову сказать, финал Всероссийского кон-
курса «Вуз – территория здоровья» пройдет 
в 2010 году в Иванове. Ура, товарищи! При-
мечательно, что проект «Вместе в счастли-
вое завтра» студенты назвали в числе необ-
ходимых для проведения в стенах родного 
университета. Внимание: всех, кто хочет 
сказать своё «Нет!» курению, у кого есть 
идеи по созданию образа здорового студен-
та, – мы ждем с вашими предложениями!

Еще один примечательный факт. В ходе 
проведения выборов в состав студенческого 
правительства в дружные ряды его членов 
влилась китайская студентка Ли Чжунюань. 
Таким образом, студенческое правительство 
представляет теперь интересы не только 
русских студентов, но и студентов других 
стран, обучающихся в ИГХТУ. 

В новом составе СП и такое ценное новое 
пополнение, как отличники Костя Литов –об-
ладатель гранта студенческих НИР и Дима 
Майоров, которого группа уже дважды вы-
двигала на звание «студент года»; старосты 

В заключение отметим, что в ходе высту-
плений прозвучала благодарность в адрес 
профкома студентов и аспирантов, кафедры 
русского языка, газеты «Химик», замести-
телей деканов, ректората, студенческого и 
спортивного клуба, ЦДЮТ «Лидер», Рос-
сийского союза молодежи и студенческого 
совета университета г. Дубна. 

Отдельную благодарность хотим вы-
сказать Нине Васильевне Шазамовой за 
доверие и возможность проводить на базе 
столовой ИГХТУ тематические и досуговые 
мероприятия, такие как КВН, Новогодний 
огонек и другие. В ответ мы обещаем устро-
ить в нашей столовой субботник, ведь сту-
денческое правительство – не «халявщики», 
а партнеры!

И. Баранов, студ. гр. 5/129, член СП

На конференции избран новый со-
став студенческого правительства:

Бабушкина Злата 6/126
Баранов Игорь 5/129
Борисова Анна 5/39
Григорьева Юлия 3/7
Жабанов Юрий 5/14
Жуков Денис  2/36
Зубков Денис 2/35
Клюшкин Кирилл 3/38
Комаров Юрий 5/20
Кузнецов Антон 4/50
Кузнецов Денис 2маг/11
Кукушкин Алексей 5/133
Литов Константин 6/124
Ли Чжунюань 3/48
Майоров Дмитрий 3/32
Макушин Александр  3/50
Погонин Александр 4/11
Рыбаков Александр 3/42
Турыгина Мария 6/125
Фудько Александра 6/125
Чикунов Дмитрий 5/35

Председателем СП единогласно из-
брана Мария Турыгина.

На конференции были названы победители конкурса на 
самую уютную  комнату:

общежитие №5

комната № 324
Семенов И. (4/7)
Наумов В. (асп.)

общежитие № 3: 
комната № 41
Шилов Е. (4/32)
Капустин А. (4/32)
Смирнов Е. (4/32)
Семенов Р. (5/30) 

комната № 46
Горбачев Д. (4/23)
Краснокутский И. (4/36)
Строганов А. (2/33)
Саунов А. (4/2)

Поощрительный приз вручен семейной паре - Марине и Ро-
диону Никоноровым (комн. №1 общ №3).

Роману Вичужанину (4/50)  за организацию фестиваля КВН 
«Студент – это звучит здорово!» среди общежитий ИГХТУ и 
Кристине Гарчу (2/45) – руководителю танцевального коллектива 
«4U» за вклад в формирование здорового образа жизни вручены 
Дипломы от руководства университета.

За лучшее оформление анкеты конкурса «Студент года-2009» 
награждена Александра Тищенко (2/25).
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ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ НОМИНАЦИИ:

иностранный студент года
 НГУЭН ТХИ ТХУ ХА (5/100)

Разностронне образованная студентка 
- победитель олимпиад по математике, фи-
зике, физической химии, русскому языку. 
Активно занимается научной работой – ее 
бакалаврская работа признана лучшей. 
Дипломант III Всероссийского смотра на-
учных и творческих работ иностранных 
студентов и аспирантов (Томск) за работу 
«Лексико-семантические особенности гла-
голов движения в русском и вьетнамском 
языках» (рук. - проф. Л.Н. Михеева). 

Хобби: изучение истории России, 
обычаев и праздников русского народа, 
музыка.

СТУДЕНТ ГОДА: КТО ОН? КАКОЙ ОН?
О конкурсе «Студент года-2009» рас-

сказывают члены оргкомитета конкур-
са, члены студенческого правительства 
Анна Борисова (гр. 5/39) и Александр 
Погонин (гр. 4/11):

В этом году у конкурса «Студент 
года», который придумали и ежегодно 
проводят члены студенческого правитель-
ства, юбилей – 10 лет. 

Юбилейный конкурс, как и всегда, на-
чался с анкетирования. Свои кандидатуры 
в анкетах представили студенческие груп-
пы, спецкафедры, студсоветы общежитий, 
студклуб, спортивный клуб. Всего мы 
получили более 90 анкет, это значительно 
выше прошлогодней цифры – 70 и говорит 
о возрастающей популярности конкурса. 

Кого же выдвинули на звание «студент 
года»? Это самые разные студенты – от 
первого до шестого курса, среди которых: 

8 старост, 6 спортсменов, 5 артистов, 4 
представителя СП и 15 студентов, зани-
мающихся научной работой. Некоторые 
фамилии появляются в этом списке уже 
не в первый раз: Д. Майоров, А. Кукуш-
кин, Д. Львова, Д. Захаров, А. Киселев, 
А. Гусева, Ю. Жабанов, Ю. Хранилова, 
М. Клюев, А. Дунаев - значит, эти люди 
еще раз доказывают свое право быть луч-
шими. Своеобразным «рекордсменом» по 
количеству поданных за него анкет стал 
Юрий Марфин – его выдвинули группы 
6/11, 5/100, 5/11, 4/11!

В итоге оргкомитету непросто было 
выбрать самых-самых. После долгих пре-
ний было отобрано 20 победителей второ-
го тура, которые отправились на турбазу 
«Чайка», где проходил третий, завершаю-
щий тур конкурса (за такую возможность 
огромное спасибо ректорату вуза).

Как обычно, всё началось с самопре-
зентации. Затем настало время «Ярмарки 
идей» на заранее заданную тему - «Со-
временный специалист». Здесь каждый 
мог высказаться на эту актуальную тему, 
выделив наиболее важные, на его взгляд, 
моменты. И в завершение – веселые 
эстафеты, спортивные игры – волейбол, 
настольный теннис, шахматы, песни под 
гитару и просто уютные посиделки в при-
ятной компании… Но не думайте, что это 
было только развлечение: и тут все тоже 
работали, ведь именно здесь проявились 
самые главные качества - умение рабо-
тать в команде, находчивость, чувство 
юмора, взаимопомощь, ну и таланты и 
способности.

В результате тайным голосованием 
были определены победители этого кон-
курса.

СТУДЕНТ ГОДА-2009 
АЛЕКСЕЙ КУКУШКИН (5/133)

Отличник учебы, староста группы, стипендиат Союза 
промышленников и предпринимателей Ивановской об-

ласти. Заместитель 
председателя студен-
ческого правитель-
ства – инициатор и 
активный участник 
многих проектов СП: 
«Неделя первокурсни-
ка», «День химика», 
конференции «Учеб-
ный процесс глазами 
студентов», «Обра-
зование. Занятость. 
Карьера». Человек 
целеустремленный и 
энергичный. В анке-
тах от группы 5/133 
и кафедры ТКиА, где 

выдвинута его кандидатура, так и сказано: –«С ним я бы 
пошел в разведку!».

Хобби: спорт (шахматы, футбол, коньки, настоль-
ный теннис), путешествия, чтение, компьютерные 
технологии.

студент-ученый 
юрий МАРФИН (6/11)

О тл и ч -
ник, победи-
тель конкур-
са студенче-
ских науч-
ных грантов 
2008/2009 и 
2 0 0 9 / 2 0 1 0 
у ч . г о д а , 
участник и 
победитель 
научных кон-
ф е р е н ц и й 
различного 
уровня, сти-
пендиат Г.А. 

Крестова, стипендиат Президента РФ, 
куратор группы 2/11, научный руководи-
тель группы школьников.

Его хобби – наука, наука и еще раз 
наука!

студент – сосед 
Александра ФУДЬКО (6/125)

Заместитель председателя студсове-
та общежития 
№ 2, отзывчи-
вый человек 
и  н а д е ж н ы й 
товарищ, за-
нимается на-
учной работой 
по изучению 
спредов – функ-
ц и о н а л ь н ы х 
жировых про-
дуктов, получа-
ет параллельно 
второе высшее 
образование.

Хобби: спорт (волейбол, фитнес), 
интеллектуальные и познавательные игры 
(«Что? Где? Когда?» - участник команды 
«Женская логика»), чтение, музыка.

студент-спортсмен 
Александра АФИНЕЕВСКАЯ (2/6)

Мастер спорта России по худо-
жественной гимнастике, по аэробике. 
Член сборной команды Ивановской 
области и ИГХТУ по спортивной 
аэробике. Победительница конкур-
сов «Мисс гимнастика-2006», «Мисс 
спорт-2007», «Мисс талант» и «Первая 
вице-мисс» в конкурсе «Ивановская 
красавица-2007», «Вторая вице-мисс» 
в конкурсе «Мисс университет-2009». 
Ведущая программы «Зарядка с чем-
пионом» на телеканале «Барс». Тренер 
по художественной гимнастике.

Хобби: рисование, художественное 
творчество.

студент-артист 
Павел НАУМОВ (4/5)

Артист студенческо-
го клуба: СТС, участник 
фольклорного ансамбля, 
солист-вокалист. Заслу-
женный артист ИГХТУ. 
Л ау р е ат  ф е с т и ва л е й 
«Вдохновение», «Студен-
ческая весна».

Хобби: творчество, 
спорт (волейбол, футбол, 
туризм, скалолазание).

студент - открытие 
Татьяна ЩАПОВА (1/6)

Серебряный медалист, член моло-
дежной палаты (г. Кинешма), закончила 
музыкальную школу по классу аккорде-
она, лауреат конкурса «Золотой цыпле-
нок» (вокал), занимается в молодежном 
клубе авторской песни «Дельта». Пишет 
стихи, песни.

Хобби: спорт - волейбол, баскетбол, 
рисование, роспись по ткани.
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Вы студент ИГХТУ? Вы живете в общежитии? Тогда вы наверняка 
знаете, что общежития ИГХТУ постоянно соперничают между собой: 
какие комнаты самые чистые? самые уютные? где самое красивое празд-
ничное оформление? где живут самые «спортивные»  студенты? Поэтому 
в общежитиях постоянно проводятся разные конкурсы, смотры, сорев-
нования и даже… спартакиада по 7 видам спорта! И все эти интересные 
и важные дела – забота студенческих советов общежитий. Именно они,  
члены студсоветов, собравшись в начале этого учебного года, задума-
лись – а что бы еще придумать новенького, интересного? И придумали… 
КВНовский фестиваль – «Студент – это звучит здорово!».

Инициатором и «мотором» первого фестиваля КВН среди общежи-
тий ИГХТУ стал студент 4 курса специальности «культурология», по 
совместительству  - актер Ивановского драматического театра Роман 
Вичужанин – сегодняшний гость нашей редакции.

- Роман, как задумывался фестиваль?
- Идея КВНа между командами общежитий давно витала в воздухе, 

но поначалу казалась нам невыполнимой. Когда на объединенном студсо-
вете эту нашу идею поддержали проректор О.Н. Захаров – председатель 
студенческого профкома и В.И. Борисова – консультант студенческого 
правительства, это вселило уверенность, что у нас всё получится. Они 
«загорелись» этой идеей сами и помогли нам «зажечь» инициативные 
группы в общежитиях. 

- Какие цели преследовали вы, организаторы?
- Прежде всего, организуя фестиваль, мы хотели найти одаренных и 

талантливых студентов, помочь им проявить свой творческий потенциал, 
чтобы у студентов, проживающих в общежитии, появился интерес к 
творческой деятельности. Девизом нашего фестиваля стал слоган – «Мы 
хотим радоваться жизни и предлагаем радоваться вместе с нами!». 

Фестиваль готовился более двух месяцев. На наш клич «Посорев-
нуемся, КВНщики!» откликнулись все общежития, желающих принять 
участие в фестивале было почти вдвое больше, чем пришло к финалу. 
Но радует, что творческие, креативные, способные ребята нашлись, 
поэтому каждое из наших общежитий выставило и команду из 8 че-
ловек, и группу поддержки 10-12 человек, и предложенные нами кон-
курсные задания каждая команда выполнила интересно, нестандартно, 
с юмором. К заданиям, хотя они и были традиционными: приветствие, 
фото-видеопрезентация «Жизнь студенческая», домашнее задание «Я 
выбираю спорт», все подошли по-разному. Ребята всё готовили сами 
– придумывали сценарий, шили костюмы, рисовали плакаты, готовили 
медиапрезентации, даже фильм сняли!

- Фестиваль – это в первую очередь, возможность «себя по-
казать». Но вы учредили 
и ряд номинаций: «самый 
яркий сценический образ», 
«самый творческий номер», 
«лучшая медиапрезента-
ция», «лучший созданный 
имидж», «лучшая группа 
поддержки»   и даже ГРАН-
ПРИ фестиваля. Не много 
ли для первого опыта?

- Мы действительно гром-
ко назвали это мероприятие 
«фестиваль», так как хотели и 
показать КВНовское творче-
ство студентов всех общежи-
тий, и отметить самые яркие 
таланты. Да, действительно, у 
нас было даже больше номи-
наций, чем число команд, но 
как можно было не отметить 

артистизм Александра Шушарина или ви-
деофильм, снятый студентами общежития 
№3?! ГРАН-ПРИ заслуженно получила 
команда «НЕСВАР» общежития №3, она 
же собрала самое большое число наград 
по номинациям. 

Жюри возглавил О.Н. Захаров, в состав 
жюри вошли заместители деканов ф-та 
№ 1 Г.Г. Бурдуковская, ф-та № 3 П.Н. Грименицкий и Е.В.  Ерофеева, 
председатель СП М. Турыгина и представители каждого студенческого 
общежития ИГХТУ. Жюри, как считают все участники, было объектив-
ным и справедливым.

- А как сами участники оценили фестиваль?
- Об этом лучше бы спросить их самих. Но мне, как и моей со-

ведущей Кате Рожковой, столько раз было  сказано «спасибо», что это 
дорогого стоит. Получился действительно праздник и для зрителей, и 
для участников! Скуки и равнодушия не было и в помине. Всё было 
весело, интересно, динамично. Наверное, поэтому многие команды 
после окончания и расходиться не хотели: студенты из 5-го общежития 
все вместе пошли на дискотеку, наши, из 2-го общежития, собрались в 
моей комнате и еще долго-долго вспоминали, смотрели фотографии и 
видеозаписи, почти всю ночь не расходились и КВНщики из третьего 
общежития и их группа поддержки.  

И это ощущение общего праздника было и на следующий день, 
и позже. Каждый раз, когда в университете встречались с кем-то из 
знакомых по КВНу, уже не проходили мимо, а были рады, как друзьям. 
Думаю, что многие из нас благодаря таким фестивалям, общим делам, 
находят себе друзей. И это, наверное, один из самых главных итогов 
подобных проектов.

- Будет ли за первый шагом следующий? Планируете ли вы сде-
лать  фестиваль традиционным?

- Мы очень на это надеемся! Команды уже сейчас начали готовиться 
к следующему выступлению, а мы, организаторы, анализируем ошибки 
и думаем о будущем: какие сделать номинации? как сделать номера 
ярче, интереснее? что придумать нового? Мы надеемся и на поддержку 
профкома, администрации вуза. 

Не могу не поблагодарить гостей нашего первого фестиваля – СТЭМ 
ИГЭУ, артистку  балета музыкального театра Анну Парунову и Сергея 
Пагаву, студента гр. 4/25, участника танцевального коллектива «АННТ 
«Винегрет» за их оригинальный танцевальный номер, учащуюся музы-
кального училища Марию Андрееву – лауреата российских и междуна-

родных конкурсов.
Отдельное спасибо декану 

гуманитарного факультета Е.М. 
Раскатовой, под «честное слово» 
выдавшей нам видеопроектор 
и экран.  

Наш фестиваль объединил не 
только студентов из общежитий. 
К нему  активно присоединились 
и студсоветы общежитий, и сту-
денческий профком, и студенче-
ское правительство,  и студклуб. 
Получился совместный проект, 
который очень понравился сту-
дентам и, надеемся, будет жить 
и дальше. 

Спасибо всем участникам, всем группам поддержки, всем-всем! 
Ждем вас в будущем году на втором КВНовском фестивале «Студент – 
это звучит здорово!»

Т.Устинова, фото С. Смирнова

Студент – это звучит здорово!
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17 ноября в нашем вузе прошло 
ставшее уже традиционным заседание 
Философского клуба, посвящённое 
Всемирному дню философии юНЕ-
СКО. В нынешнем году в центре внима-
ния студентов, магистрантов, аспиран-
тов и преподавателей была чрезвычайно 
актуальная сегодня проблема соотноше-
ния светского и религиозного элемента в 
образовании. 

В выступлениях было обращено вни-
мание на то, что в настоящее время рос-
сийская система образования пережива-
ет сложный и противоречивый процесс 
реформирования. Критическому пере-
смотру подвергается, в частности, сло-
жившаяся в советский период практика 
формирования у молодого поколения ни-
гилистического отношения ко всему, что 
связано с религией. Сегодня едва ли кто 
будет сомневаться в том, что подобный 
подход был в высшей степени ошибоч-
ным. Однако не впадаем ли мы сегодня 
в другую крайность, когда вместо офи-
циального атеизма учащимся столь же 
безальтернативно навязывается религи-
озное мировоззрение? 

Поиску ответов на данный вопрос 
были посвящены выступления студента 
группы 2/50 С. Сдобнова, магистрантов 
М. Полякова, А Воробьёвой,  Ю. Комаро-
ва, аспирантов И. Левицкой, А. Майзли-
ша, Н. Масленниковой, А. Доброхотова, 
С. Смирнова. Вели заседание профессор 
кафедры философии, доктор философ-
ских наук М.Г. Зеленцова  и доцент кафе-
дры философии, кандидат психологиче-
ских наук М.Б. Клейман. Все выступле-
ния были встречены присутствующими 
с большим интересом и, что особенно 
важно, вызвали оживлённую дискуссию.

При всём разнообразии, а порой и ди-
аметральной противоположности выска-
занных точек зрения, все выступающие 
сошлись во мнении о том, что образова-
ние должно носить светский характер.  
Другое дело, что изучение особенностей 
религиозного мировоззрения в целом, 
истории мировых и национальных рели-
гий, так или иначе, должно быть увязано 
с историей мировой культуры в целом, 
строиться на сравнительном анализе 
различных форм мировоззрения и, пре-
жде всего, философского и религиозного 
мировоззрения. Для этого целесообразно 
ввести в школах изучение основ филосо-
фии, как это уже сделано во многих евро-
пейских странах. 

Данная проблематика тесно связана с 
проблемой реформирования российской 
системы образования в целом. Следую-
щее заседание Философского клуба мож-
но было бы посвятить как раз обсужде-
нию будущего российского образования 
в свете требований Болонского процес-
са. Если у вас есть какие-либо предло-
жения по поводу будущего заседания 
и его тематики, мы будем искренне вам 
благодарны. Пожалуйста, обращайтесь 
на кафедру философии (гуманитарный 
корпус, комната 310, тел 5-16). Мы всегда 
рады встрече с вами.

Кафедра философии

ОБРАЗОВАНИЕ: 
РЕЛИГИОЗНОЕ 

ИЛИ СВЕТСКОЕ?
Школа кураторства в нашем вузе дей-

ствует уже много лет. Необходимость 
работы преподавателя-куратора со сту-
дентами, особенно на младших курсах, 
очевидна. Многие из преподавателей, ко-
торым приходится выступать в роли ку-
ратора, стараются найти свои, особые 
формы работы в группе. О наиболее ин-
тересных кураторских «находках» идет 
речь на семинарах кураторов, которые 
организует воспитательная комиссия, где 
выступают как преподаватели, имеющие 
значительный «кураторский стаж», так 
и молодые педагоги. 

Своим мнением об одном из таких се-
минаров делится ст. преп. кафедры ХТТН 
и СМ, куратор гр. 1/12 М.А. Смирнова:

- В ноябре прошел семинар кураторов 
«Студент – преподаватель: формы взаи-
модействия». Подобное мероприятие про-
водится в нашем вузе уже не первый раз и 
вызывает неподдельный интерес у препода-
вателей. Эти семинары подчеркивают спе-
цифичность кураторской деятельности, ко-
торая включает в себя  нескольких функций 
– поддерживающую, информирующую, вос-
питывающую и организующую. И эти функ-
ции должны восприниматься в единстве. На 
каждом семинаре кураторов затрагиваются 
актуальные проблемы работы в группе, про-
исходит обмен опытом, но главной темой яв-
ляется студент-первокурсник. Иногда актив-
ный школьник и везучий абитуриент может 
превратиться в неуверенного студента и это 
проблема не только нашего вуза.

Очень интересным было выступление 
на семинаре профессора кафедры экономи-

ГЛАВНОЕ – ЗАВОЕВАТЬ ДОВЕРИЕ
ки и финансов В.Е. Мизонова – куратора с 
многолетним стажем. Он не предлагал ша-
блонов и готовых рецептов кураторства, он 
говорил о необходимости общения на заня-
тиях и после, о важности быть интересным 
для студентов, об умении слушать и слышать 
друг друга. Главное, как считает Вадим Ев-
геньевич, и мы согласны с ним, - завоевать 
доверие студента, без этого не может быть 
эффективного взаимодействия. 

Очень важно найти точки соприкосно-
вения увлечений, способностей, возрастов, 
ведь мы все такие разные – и студенты, и 
кураторы. Триумф или провал, если на ор-
ганизованную куратором экскурсию в театр, 
музей или рок-фестиваль придет четыре че-
ловека из группы? Кто-то скажет – провал, 
ведь в группе не менее 20 студентов. Но, 
возможно, и триумф, ведь именно сегодня 
ЧЕТЫРЕ человека смогут открыть для себя 
мир искусства, а завтра кто-то откроет для 
себя мир спорта, мир науки, общественной 
или благотворительной деятельности… Все 
это способствует личностному росту и объ-
единяет группу. Дружная группа показывает 
более высокие рейтинги и более уверенно 
движется к достижению одной из главных 
целей первокурсников - перейти на второй 
курс. 

За время учебы в университете студен-
ту нужно не только приобрести объем зна-
ний, но и научиться работать в коллективе, 
что крайне важно на сегодняшний день и 
ценится работодателями. Такой разговор со-
стоялся на ноябрьском семинаре кураторов. 
Интересные встречи и решения будут и в 
дальнейшем.

С прискорбием сообщаем, что  11 де-
кабря 2009 года после тяжелой и продол-
жительной болезни скончалась бывший 
доцент кафедры физики Людмила Нико-
лаевна Журавлева. 

Людмила Николаевна проработала в 
нашем вузе почти 40 лет. В августе 1960 
года она была принята на кафедру физи-
ки ИХТИ  на должность ассистента и пре-
подавательскую работу считала главным 
делом своей жизни. Она в совершенстве 
владела всем арсеналом методических 
подходов, умела говорить о  сложных ве-
щах простым, понятным студентам языком, 
за что  была любима студентами и уважае-
ма коллегами. 

Много  сделала Людмила Николаев-
на для создания и поддержания учебно-
методического  комплекса кафедры. 
Она автор и соавтор более 60 учебно-
методических руководств для студентов 
дневного, вечернего, заочного  отделений, 
для рабфака и подготовительных курсов.

Её отличали доброжелательность, 
оптимизм и отзывчивость. Не жалея вре-
мени и сил, она помогала молодым препо-
давателям осваивать азы педагогического  
мастерства. Многие из преподавателей, 
работающих теперь на кафедре физики, 
были в их числе и глубоко  благодарны 
ей за это.

Людмила Николаевна активно  уча-
ствовала в общественной жизни института, 
многие годы была профоргом кафедры 
физики, активно  сотрудничала с газетой 
«Химик», публикуя прозу, стихи, рисунки. 
Будучи уже тяжело  больной, она продол-
жала интересоваться жизнью кафедры, 
вуза.

Людмила Николаевна оставила о  себе 
светлую память в наших сердцах.

Коллектив 
кафедры физики

СПАСИБО
Выражаем глубокую благодарность О.И. Койфману, С.В. Федосову, В.А. Шарнину, 

В.Н. Блиничеву, А.Г. Липину, Е.С. Сливченко за организацию и проведение юбилейных ме-
роприятий в честь 100-летия со дня рождения Валентина Николаевича Кисельникова.

Большое спасибо коллегам и коллективам кафедр процессов и аппаратов и МАХП 
за добрую память о нем.

Семья Кисельниковых.
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"Êóëüòóðà ðå÷è"

Без конкурсов и грантов невозможно 
представить современную российскую нау-
ку – они, во многом, обеспечивают ее раз-
витие на европейском уровне. Именно такой 
масштабный научный проект при финансо-
вой поддержке РГНФ в 2008-2009 гг. реали-
зовал творческий коллектив кафедры исто-
рии и культурологии. Тема исследования 
«”Другое искусство” провинции в контексте 
эпохи. Иваново. 1970-1990-е гг.». Столичным 
жителям не нужно разъяснять смысл поня-
тия «другое искусство» – оно давно является 
предметом интереса историков, искусствове-
дов, организаторов галерейных и музейных 
выставок – сегодня всему культурному миру 
известны имена И. Кабакова, Э. Булатова, 
А. Зверева, М. Рогинского и многих других. 
«Другое искусство», иначе – «советский ан-
деграунд», ставший в последние десятилетия 
советской истории значимой формой духов-
ного сопротивления государственной систе-
ме, является мощным пластом современной 
художественной реальности и по многооб-
разию форм, стилей и концепций не уступает 
западному авангарду.

«Неофициальное искусство» провинции 
практически не изучалось, хотя ивановский 
«нонконформизм» не менее интересен, по-
тому что и здесь, параллельно «мейнстри-
му», представлявшему собой в основном 
идеологизированные образцы советского 
искусства, на протяжении нескольких деся-
тилетий складывалось искусство, которое 

пыталось говорить со зрителем на другом 
языке – может быть, менее понятном, но 
зато свободном от идеологии и разнообраз-
ном с художественной точки зрения. Это ис-
кусство и являлось предметом исследования 
исполнителей научного проекта, которые 
общались с художниками, кропотливо со-
бирали фотоархив и различные артефакты, 
связанные с этим неформальным движени-
ем. «Героями» проекта стали ивановские ху-
дожники – Валерий Бахарев, Светлана Кузь-
мичева, Евгений Куваев, Александр Белов; 
поэты – Игорь Жуков, Виктор Ломосков; 
режиссеры негосударственных театров – Ре-
гина Гринберг, Евгений Орлов, Елена Бы-

ченкова и некоторые другие.
Творческий коллектив не ограничился 

кабинетными научными изысканиями – 
главной задачей стало продвижение в обще-
ственное сознание новых эстетических идей, 
которые могли бы опираться на восприятие 
и понимание местного художественного 
авангарда. Поэтому закономерной точкой 
реализации научного проекта стали публич-
ные мероприятия, проведенные творческим 
коллективом в декабре уходящего года 
– научно-практический семинар «Теа-
тральная ситуация в г. Иваново и пробле-
мы любительских театров», при участии 
режиссеров и представителей администра-
ции города, теоретико-методологический 
семинар «”Другое искусство” провинции: 
проблема научной интерпретации» для 
культурологов города и, конечно, выстав-
ка «”Другое искусство”. Провинция», 
торжественно открытая (была перерезана 
лента, связанная из официальных мужских 
галстуков советской эпохи) 3 декабря в ма-
стерской современного искусства «Шестой 
этаж». Основу художественной экспозиции 
составляют живопись, скульптура, коллажи, 
арт-объекты названных выше ивановских 

художников, а дополнена художествен-
ная экспозиция эстетически осмысленным 
историко-культурным материалом, вводя-
щим зрителя в общероссийский и региональ-
ный контекст развития «другого искусства» 
– это и определяющие официальный пафос 
поздней советской эпохи «речи вождей», и 
материалы советской прессы, и трагические 
размышления художников, и местные архи-
вы – книги отзывов, фотодокументы, мате-
риалы самиздата.

Несмотря на формальное завершение 
проекта, авторы понимают, что художе-
ственная реальность, с которой они работа-
ют – живое, бесконечно развивающееся яв-
ление, поэтому проект будет продолжаться 
и, возможно, плодотворное сотрудничество 
науки и искусства в будущем принесет но-
вые прекрасные результаты.

М. Миловзорова, докторант кафедры 
истории и культурологии

Искусство другое. Но очень интересное.

НАШИ СИЛАЧИ СИЛЬНЕЕ ВСЕХ!
6 декабря на базе энергетического  универ-

ситета проходил чемпионат   области по  жиму 
лежа памяти А. Чащухина. Команда ИГХТУ  
заняла первое  место  с результатом 60 очков. 
Все наши спортсмены заняли призовые места в 
своих весовых категориях: 
  Носков Олег (аспирант) 2 место  с резуль- 
   татом 130кг
  Мансуров Иван (5/30) 2 место  (140кг)
  Щурилов Игорь (аспирант) 2 место  (180кг)
  Колобов Виктор (5/33) 3 место  (175кг)
  Селявин Алексей  (4/29) 1 место  (230кг)
  Пестряков Максим (5/33) 1 место  (235кг)
  Пестряков Артем (2/32) 2 место  (160кг)

НЕ ПОДВЕЛ ВУЗ И ОБЛАСТЬ
6 декабря в Липецкой области прошло  пер-

венство  России по  пулевой  стрельбе. Студент 
нашего  университета к.м.с. Николай Шмать-
ко (гр. 2/9), выступавший в составе сборной 
Ивановской области,  занял 2  место  по  классу 
«винтовка МП-8». 

ПОКОРЕНИЕ ВЫСОТЫ
5-6 декабря в г. Кинешме проходили меж-

региональные соревнования по    прыжкам в вы-
соту «Покорение Эвереста». Кандидат в мастера 
спорта Анна Федяева (гр. 5/25), выступавшая 
в составе сборной ИГХТУ,  заняла 2 место  с 
результатом 160 см.

Ðóáðèêó âåäåò  Ë.Þ. Ãîðíàêîâà
Есть старая легенда происхождения 

слов подлец и мерзавец.
Согласно древнерусскому преданию, 

зимой в Древней Руси казнили таким спо-
собом: в мороз к столбу привязывали про-
винившегося человека и обливали его хо-
лодной водой. Воду лили постоянно, пока 
человек не покрывался толстым слоем 
льда и умирал. Так вот… Подлецом назы-
вали того, кто подливал воду, а мерзавцем 
- того, кто замерзал… Научных подтверж-
дений  версии, связанной с этим экзотиче-
ским видом казни, мы не обнаружили, а о 
происхождении данных слов можем ска-
зать следующее.  

Когда-то слово подлец обозначало все-
го лишь человека неблагородного проис-
хождения. Слово по происхождению поль-
ское и означало «простой, незнатный чело-
век». Так, известная пьеса А. Островского 
«На всякого мудреца довольно простоты» 
в польских театрах шла под названием «За-
писки подлеца». 

Этимология слова мерзавец восходит 
к слову мерзкий праславянской формы, от 
которой в числе прочего произошли: др.-
русск. мьрзъкъ, ст.-слав. мръзъкъ, русск. 
мерзкий, укр. мерзенний, сербохорв. мр̏зак, 
мр̏зка «противный, -ая», словенск. mŕzǝk, 
mŕzkа «отвратительный, -ая», чешск. и 
словацк. mrzký «скверный, гадкий». Род-
ственно мёрзнуть, мороз; сравним: ал-
банск. mardhem «дрожу от холода», чешск. 
ostuditi «возбудить отвращение» (см. сту-
дить, стыд), немецк. Schauder «дрожь, 
озноб; ужас, отвращение».

Холод даже у северных народов при-
ятных ассоциаций не вызывает, поэтому 
«мерзавцем» стали называть холодного, 
бесчувственного, равнодушного, черство-
го, бесчеловечного… в общем крайне не-
приятного субъекта. Слова «отморозки» и 
«мразь», кстати, родом оттуда же. Мерза-
вец - человек, действия которого не греют 
душу, а, напротив - вызывают омерзение; 
человек, душа которого омерзела (по ана-
логии с хладеющим трупом). 

Здесь же следует упомянуть простореч-
ное мерзавчик - «самая маленькая мера, 
допустимая при продаже водки (раньше 
= 1/200 ведра)», также произошедшее от 
прилагательного мерзкий. Название может 
быть объяснено губительным действием  
содержимого бутылки на человеческий ор-
ганизм.

Студенческий клуб приглашает всех  

23 декабря в 18 часов 

на шоу-программу 

«Новогодний  
экспромт». 

В концерте - только новые но-
мера студклуба, а также гости 

студенты-артисты ИГАСУ. 




